

# ADELANTE

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE

Dirige: MARIO SUÑOL L.

Año 1

San José, Costa Rica - 23 de Noviembre de 1952

No. 24

## Sólo al figuerismo con su tendencia reaccionaria puede ocurrírsele oponerse a la legalidad del P. P. I.

Son declaraciones del importante hombre de negocios don Moisés Fallas Albertazzi

### La conferencia de Figueres en la Cámara de Industrias fue un nuevo gesto demagógico

En una Conferencia dicha por Figueres en la Cámara de Industrias sostuvo  
(Pasa a la Pág. 6)

Hemos entrevistado al más destacado dirigente del calderonismo e importante comerciante del cantón de Aguirre, en la zona bananera del sur, don Moisés nos las siguientes declaraciones a propósito de la gestión del figuerismo para Fallas Albertazzi, quien se sirvió hacer que se anule la inscripción del Partido Progresista Independiente.

La intriga figuerista para que se impida la participación del P. P. I. en la  
(Pasa a la Pág. 3)

### Patriótica actitud contra el trust eléctrico

15 emisoras y miles de familias se sumaron entusiastamente al apagón del viernes pasado

EL APAGON

Ya desde el jueves 13 se sintió en todo  
(Pasa a la Pág. 7)

### Gran entusiasmo por la Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud que se efectuará el 14 de diciembre

Ya está próxima la fecha de celebración de la Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud, que según se nos informó en el Comité Organizador se efectuará en esta capital del 14 de diciembre.

Nos informan los organizadores que este movimiento está despertando un gran entusiasmo en amplios sectores de la juventud. Los estudiantes de segunda enseñanza y universitarios se aprestan a enviar sus delegaciones; los jóvenes aprendices y ayudantes de artes gráficas ya nombraron una delegación integrada por 10 elementos; los sindicatos obreros se aprestan a nombrar delegados de jóvenes de los distintos gremios e industrias; los jóvenes jornaleros de

(Pasa a la Pág. 6)

### Que se dé representación a todos los partidos en los organismos electorales: pero que se ofrezca al pueblo un programa que sirva para derrotar a Figueres

### Una sangrienta burla para la nación costarricense constituyó el Cabildo Abierto de Limón

Texto en la página 8

### Por qué se opusieron los figueristas a que se aplicara a su candidato el principio de la alternabilidad cada ocho años?

Texto en la página 4

Los candidatos Castro Cervantes y Echandi han anunciado públicamente que se separarán de sus candidaturas en tanto no calgan de sus puestos los miembros del Tribunal Supremo de Elecciones y el Jefe del Registro Electoral. Declaran que ni el Tribunal ni el Jefe del Registro les merecen confianza y que deben ser sustituidos por ciudadanos que den verdadera garantía de neutralidad política.

No objetamos la tesis de los señores Castro Cervantes y Echandi en cuanto ellos pretenden conseguir un máximo de garantías de neutralidad política en los organismos encargados de dirigir y fallar el proceso electoral.

Pero seguimos pensando que ellos cometen un grave error si continúan cre-

(Pasa a la Pág. 3)

## NOTAS EDITORIALES

# ¿Cómo ve Figueres el problema agrario?

## Analizamos la "conferencia" dictada a los campesinos de Siquirres

En "La República" del martes 18 de noviembre, en la página política del Partido Figuerista, se reconstruye el discurso pronunciado por José Figueres en el distrito del Carmen, del cantón de Siquirres. La importancia que reviste tal discurso; y que amerita un comentario nuestro, es que el orador trata de esbozar una especie de plataforma agraria, es decir, enuncia su política con respecto al problema de la tierra, al problema campesino.

Según Figueres, alcanzan a 15,000 los campesinos pobres que hay en el país, es decir, los campesinos poseedores de pequeñas parcelas de tierra, arrendatarios de tierras y ocupantes ilegales (parásitos). Su perorata fue dirigida a atraer a su candidatura el voto de ese sector de la ciudadanía.

Comenzaremos por decir que se quedó corto, muy corto, Figueres al calcular a los campesinos pobres de nuestro país en 15,000 cabezas de familia. Ellos constituyen el grueso del campesinado nacional y el campesinado, a su vez, representa más de la mitad de la población total del país, que alcanza, como se sabe, a más de 800,000 habitantes. De acuerdo con esto, aun dando por sentado que los campesinos ricos y medios fueran iguales en número a los pobres, tendríamos que no menos de la cuarta parte de la población está integrada por dichos campesinos y sus familias. Es decir, no hay menos de cincuenta mil familias de campesinos pobres en el país.

Figueres reconoció la condición de vida miserable porque atraviesan los campesinos pobres, y trató de hacer demagogia explotando esa circunstancia, pero no quiso dar o no pudo dar la cara al problema. Dijo concretamente refiriéndose a estos campesinos: "Unos se han afinado en tierras del Estado, otros de particulares, otros en las de la Bananera. Pero por lo general en lugares apartados de las vías de comunicación, en lo más profundo de la montaña. Muy poco son los que han podido construirse una casa; casi todos viven en ranchos. Muy pocos son los que han podido hacerse de una vaca y un caballo. En resumidas cuentas, muy pocos son los que han podido conseguir, después de años de duro trabajo, mejorar su condición".

Más adelante Figueres ofrece resolver tudiar las condiciones sanitarias, de transporte el problema agrario de esta suerte: "es porte y otros factores.

"Hacer un estudio detallado de la situación general del país en cuanto a tierras aprovechables; ver cuales son las regiones más aptas para determinados cultivos; ver las vías de comunicación que ofrece cada zona del país. Determinar las posibilidades de acceso al mercado de los productos que puedan producirse en determinada región y calcular si los costos que van a tener hasta llegar a los mercados justifican que se siembre allí."

"El Instituto de Colonias, que es una de las creaciones que tiene planeadas nuestro partido político para cuando esté en el Poder, será un organismo que coordinará todos los factores a que he hecho mención, y otros como los créditos adecuados para emprender cultivos estables, la regularización de la propiedad para los que quieren sembrar, los precios mínimos para los artículos que se produzcan, la ayuda técnica, etc".

Más adelante Figueres agrega: "Que la tierra, si no la tiene el Estado, la adquiera por los medios legales y la VENDA a un precio muy bajo y con muy buenas condiciones de plazo". Luego dice significativamente: "Nada de arrebatar tierras, nada de meterse violentamente a la propiedad ajena".

Este esbozo de programa agrario o de política agraria hecho por Figueres puede ser suscrito por cualquier terrateniente reaccionario y por la propia United Fruit Co. Si don Fernando Castro Cervantes no ha esbozado algo parecido, es porque no se le ha ocurrido o porque los que le dirigen su campaña no creen necesario hacer demagogia y formular promesas vagas para ganar el apoyo de los campesinos.

¿Qué promete en sustancia Figueres? Promete estudiar el problema, ver las vías de comunicación, determinar las posibilidades de acceso de los productos a los mercados, calcular los costos, etc" Esto no significa nada y lo puede hacer cualquier gobernante, por reaccionario que sea. Y, ¿qué más promete el señor Figueres?

Promete crear un Instituto de Colonias y VENDER por su medio tierras a los

campesinos pobres. Por supuesto, nada de quitar sus tierras incultas a los terratenientes y distribuirlas entre los campesinos, nada de volver a promulgar la ley de protección a los parásitos, y especialmente nada de meterse con las tierras incultas o dadas en arriendo por la United.

En el lugar donde Figueres estaba hablando, en el Carmen del cantón de Siquirres, hay los siguientes problemas concretos que él mismo enumeró: campesinos arrendando tierras a la Bananera, sin poder hacer cultivos estables porque arriendan parcelas por contratos anuales; campesinos metidos en tierras del Estado, ahora expuestos a ser desalojados; y campesinos dueños de pequeñas parcelas.

La salida del problema agrario de esa región es: dar título de propiedad a todos los ocupantes ilegales (parásitos); expropiar a la United las tierras incultas o que da en arriendo, y distribuirlas GRATUITAMENTE ENTRE SUS ACTUALES ARRENDATARIOS Y EN GENERAL ENTRE LOS CAMPESINOS POBRES, nacionalizar el ferrocarril al Atlántico y crear una red de vías de comunicación que habiliten las tierras incultas o que carecen de ellas; brindar a bajo tipo de interés, ayuda técnica, etc.

Es muy significativo el hecho de que Figueres no dijera en su "Conferencia" una palabra sobre el nuevo Contrato Bananero en trámite. Si dicho contrato pasa, entonces todos los pequeños agricultores del Carmen tienen que desalojar sus parcelas e irse con su "mica" a otra parte, o enrolarse como peones de la Compañía. Pero eso, que es vital para los campesinos del Carmen, es una braza en manos de Figueres. El es partidario del Contrato, de que se siga entregando la tierra y la riqueza nacional en general, a las compañías yanquis. El es partidario del régimen colonial de Puerto Rico.

En síntesis, ni verdadera Reforma Agraria, ni menos verdadera Liberación Nacional. El nombre del Partido de Figueres es un engaño, como toda su política. En el fondo, el terrateniente Figueres busca afanosos los votos de los campesinos pobres, pero no ofrece ninguna salida cierta, efectiva a los palpitantes y graves problemas campesinos.

# Activamente trabajan los Sindicatos

## Independientes para crear su Confederación

En fuentes de la Federación de Trabajadores de San José se nos ha informado que el domingo pasado, 16 del corriente mes, se celebró una asamblea en esta ciudad con dirigentes sindicales locales y de provincias, a la que asistieron en total más de veinte delegados en representación de Federaciones y Sindicatos.

En dicha asamblea, se nos informó, además de aprobarse los planes de finanzas y organización en escala nacional, se

creo el Comité Obrero Nacional integrado por un secretario de obreros de esta ciudad y un representante o vocal por cada provincia, otro por la Federación Bananera y otro por el movimiento obrero de Turrialba.

La tarea que la asamblea le encomendó a este Comité es, además de la orientación y vigilancia del movimiento obrero, la preparación y celebración de un Congreso Obrero Nacional el cual debe

rá efectuarse a fines de Enero o a principios de Febrero del año entrante. Este Congreso tiene por fin la creación de una Confederación y el estudio de los problemas de la clase obrera nacional y con preferencia el de seguridad social.

Es indiscutible que el nacimiento de una nueva central nacional unitaria es de gran provecho para la clase trabajadora nacional, ya que de hecho establecerá una mayor cohesión en el movimiento sindical y una dirección única y centralizada, y facilitará, en grado sumo, la unidad de los trabajadores en sus luchas reivindicativas.

### Que se dé representación a todos...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

yendo que las próximas elecciones pueden ser decididas en un sentido o en otro por los organismos electorales. Es cierto, que el fraude electoral puede perturbar muy seriamente el proceso político. Pero cierto es también que cualquier perturbación de éstas podrá ser anulada si se logra compactar un poderoso movimiento popular frente a Figueres. Hay que ponerle atención a los organismos electorales, pero hay que ponerle más atención todavía al pueblo. Las mayores posibilidades de triunfo de Figueres no están en el Tribunal Electoral, sino en la falta de programas capaces de interesar a las masas de que adolecen los Partidos castrista y echandista. Si estos

señores logran cambiar la composición de los organismos electorales, apenas habrán ganado una pequeña batalla. Para ganar la batalla definitiva se necesitan dos cosas: un programa que interese al pueblo, y la constitución de un sólo bloque de todas las fuerzas progresistas del país.

No sabemos qué resultado va a dar la actitud de los señores Echandí y Castro. Pero nos parece que si se trata de integrar un nuevo Tribunal Electoral, lo lógico es que se haga procurando que dentro de él tengan representación todos las fuerzas políticas importantes del país. Esto es lo práctico, porque no creemos en tribunales apolíticos o colocados por encima de los intereses de los Partidos en lucha.

Hasta el momento el Comité Obrero Nacional ha girado instrucciones, sobre el particular, a todos los sindicatos del país y está dando los primeros pasos para la reorganización de las Federaciones de Heredia y Alajuela, para lo cual dicho Comité cuenta con el apoyo de las Federaciones de San José, Puntarenas, Cartago, Bananera y todos los sindicatos del país. Por lo que es de suponer que muy pronto esté preparado el Congreso nacional antes dicho. Nosotros saludamos la idea de los obreros nacionales de crear su Confederación y les deseamos muchos éxitos en sus preparativos.

### Sólo el figuerismo con su tendencia...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

presente campaña electoral, es un índice de que ese partido no quiere que los verdaderos intereses del pueblo se manifiesten en la campaña electoral ni que vayan a la Asamblea Legislativa los mejores representantes populares. Es decir, es un signo del carácter eminentemente reaccionario del Partido llamado Liberación Nacional, de su odio al pueblo, el cual no se compagina con sus desplantes populacheros, desplantes que no son más que demagogia y engaño.

Yo nunca he sido comunista. En la campaña anterior milité, y me enorgullecí de eso, en las filas del calderonista

mo y luché con ahínco por el triunfo del Dr. Calderón Guardia. Como convencido demócrata, simpatizo profundamente con las orientaciones del P. P. I., con su programa, y estoy dispuesto a apoyar con todas mis fuerzas su papeleta de diputados por la provincia de Puntarenas y a luchar contra la maniobra del figuerismo para que se cancele su inscripción en el Registro Electoral.

Si la Asamblea Legislativa, lo mismo que el Tribunal Supremo de Elecciones, se atienen a los mandatos de la Constitución y la ley, estoy seguro que repudiarán la gestión de los figueristas y abrirán de par en par las puertas para que el P. P. I. vaya a las elecciones.

## CONVOCATORIA

El Comité Ejecutivo Provisorio del Partido Progresista Independiente Convoca a las Asambleas cantonales para reunirse el próximo domingo 30 de Noviembre, con el siguiente orden del día:

1º.—Elección del Comité Ejecutivo de la Asamblea Cantonal;

2º.—Nombramiento de los cinco delegados para la Asamblea Provincial.

El Comité Ejecutivo Nacional Provisorio

# Discurso pronunciado por Jorge Zalamea

prominente Periodista Liberal, de Colombia, en la Conferencia de la Paz de los países del Pacífico y de Asia.

... A solicitud del Comité Nacional de Partidarios de la Paz, vamos a reproducir este resumen de la notable piosa oratoria del gran periodista de Colombia, de inquestionable ideología liberal, de gran renombre internacional, a menudo citado por don Otilio Ulate en sus reportajes, no sólo porque con sus argumentos refuer-

za la fe y la esperanza de los partidarios de la paz, sino porque constituye un documento más en contra de la absurda acusación de que el movimiento de partidarios de la paz, es un movimiento comunista.

¿Se atreverán — dice un miembro del Comité Nacional de Partidarios de la Paz

— a sostener nuestros doctos tribunales, que Jorge Salamea es "comunista".

En Colombia, las actividades de los trabajadores por la paz están consideradas como subversivas por el gobierno y en consecuencia, son suprimidas y perseguidas por la misma policía que, en los últimos seis años, ha causado cien mil muertos, haciendo imposible la paz dentro del país.

Hace algunos meses, por el solo delito de haber concurrido a la Conferencia de Paz de Varsovia fué llevado a la cárcel el señor Carlos Arias, Vice-Presidente del Comité Colombiano de Paz. A su regreso de la Conferencia de Montevideo, y por el solo delito de haber rendido un informe de sus actividades a un pequeño grupo de simpatizantes de nuestro movimiento, el presidente de nuestra Delegación ahora en Pekín, fué llevado a la cárcel junto con todo su auditorio.

Los estudiantes y obreros que emprenden la recolección de firmas por la paz, son acosados y torturados por la policía, la cual con prontitud destruye los pliegos de firmas laboriosamente recogidas. De las otras formas de violencia que allá se practica, es típico que a las personas que llevan la blanca paloma de la paz como su emblema, son obligados a traársela.

Este verdadero estado de violencia continúa llevando al hogar de los colombianos la convicción de que, hasta tanto no sean removidos los obstáculos que hacen imposible la paz en escala internacional, Colombia no conseguirá la paz interna que tan urgentemente necesita.

Los Estados Unidos, rompiendo el solemne compromiso contraído en Postdam de ver que Japón se hiciese una nación democrática y pacífica, están haciendo de esta tierra del sol naciente su más grande base para la agresión contra los pueblos del Asia, cerrando la puerta de su expansión comercial y cultural hacia las comunidades del Pacífico Oriental y hacia el pueblo de América. Esta doble significación implica un cambio radical en los destinos y rumbos de América Latina, para las generaciones ve-

(Pasa a la Pág. 5)

## Por qué se opusieron los figueristas a que se aplicara a su candidato el principio de la alternabilidad cada 8 años?

Discute la Asamblea Legislativa un proyecto de modificación al inciso 1º del artículo 132 de la Constitución Política que prohíbe que un ciudadano que haya sido Presidente de la República pueda volver al Poder antes de ocho años después de haberle abandonado. Pretende la reforma que se vuelva a lo que disponía la Constitución del 71 en la cual, el plazo dicho es de cuatro años y no de ocho.

Ese proyecto ha levantado una tempestad en la Cámara acaudillada por el figuerismo quien sostiene con santa indignación que volver al viejo sistema es atentar contra la santidad de las instituciones y crear un grave peligro para la democracia. Agregan los diputados figueristas, que quienes pretenden la mencionada reforma están traicionando "los principios de la revolución figuerista".

No entendemos hacia dónde va toda esa pantomima figuerista, aunque pareciera que las baterías están emplazadas contra el Presidente Ulate. Pero no es esto lo que ahora nos interesa, sino poner de relieve toda la falsedad que hay en el fondo de las poses figueristas. En efecto, cuando se estaba emitiendo la actual Constitución, los figueristas lucharon porque se estableciera en ella un artículo transitorio que no le cerrara a Figueres el camino para volver a la Presidencia cuatro años después. La mayo-

ría de los constituyentes estaba en esa ocasión por prohibir el retorno antes de cuatro años y su decisión parecía firme. Entonces Figueres y sus amigos levantaron un polvorín que estuvo a punto de provocar una gravísima crisis entre Figueres y Ulate. De todo ese escándalo —cuyas finalidades nunca ocultó Figueres— resultó una transacción. La Constituyente transó con Figueres y le hizo el quiebre que él exigía y entonces se puso en la Constitución el artículo transitorio que dice: "para las elecciones presidenciales del año 1953, no se aplicará al Presidente de la actual Junta de Gobierno lo que dispone el inciso primero de este artículo".

Si el figuerismo es realmente un Partido de principios, y si las peroraciones que están haciendo sus diputados en la Asamblea responden a esos principios, cómo explica el figuerismo ese quiebre que queda explicado? Por qué lucharon para conseguir que a Figueres se le permitiera aspirar a la Presidencia antes de ocho años después de haberla abandonado?

Todo esto revela que esa gente no lucha por principios sino por intereses bastardos; y que cuando hablen de principios hay que entender que hablan de sus propias conveniencias.

Viene de la pág. 4

nideras. Si los planes del gobierno de Washington son llevados a cabo, nuestros pueblos cesarán de ser una confederación de naciones amantes de la paz y perderán todo derecho y toda oportunidad de continuar sus esfuerzos para hacerse genuinamente libres.

Ellas serán transformadas en una retaguardia esclavizada, en una reserva forzada para la cabeza de puente establecida en Japón por los guerreristas.

Para facilitar la militarización de nuestros países bajo un mando extranjero, el gobierno de Washington intervendrá más y más en sus asuntos internos.

Esta militarización impuesta a la retaguardia, debe conducir ese adelanto a un radical cambio en las asignaciones de los recursos financieros de nuestros gobiernos. El pueblo sin escuelas, sin condiciones decentes de vida, sin sanidad, sin alimento suficiente, sin técnica agrícola e industrial, tendrá que resignarse con sus escasos salarios mientras se gasta en la adquisición de armamentos vez de invertirse en servicios sociales y en el aumento de la riqueza nacional.

Su nueva situación de retaguardia de las bases de agresión, forzará a América Latina a limitar sus relaciones comerciales, culturales y políticas, únicamente a aquellos países que permita el supremo mandato de los guerreristas en Washington.

No habrá, entonces, un solo aspecto de nuestra vida que no será radical y automáticamente modificado por la remilitarización del Japón; y el destino de América Latina no se distinguirá de esos proletariados extranjeros a quienes los imperialistas de Grecia, Roma, Egipto y Asiria, en otros días, empleaban para reemplazar las pérdidas de sus ejércitos nacionales, de carácter especial, y mantener la vanguardia en las cabezas de puente.

Colombia conoce ya el significado del entendimiento entre los reaccionarios de dentro y los guerreristas de fuera. Ya ha tenido experiencia de la miseria general que acompaña al militarismo. Ya ha visto el espectáculo de corrupción y métodos de enriquecimiento rápido que vienen con el atardecer de todo gobierno basado en la fuerza; y ha soportado finalmente, la sonrisa con la que los soldados han sido llevados a Corea desde Colombia, por la fuerza o a escondidas.

Nuestras presentes dificultades deben

servir de advertencia al resto de los países de América Latina, a cuyos representantes en esta Conferencia les pedimos trabajar incesantemente e infatigablemente, al máximo y no escatimando sacrificios, para derrotar estas maniobras.

Con la peculiar sabiduría adquirida por el pueblo chino mediante su constante apego a la realidad y su aguda comprensión de la natural esencial de las cosas, el Comité de Paz de China promovió y efectuó este Congreso. De esta manera, la invitación hecha por los pueblos amantes de la paz para que enviaran delegados a esta inmensa región de la tierra, tiene un evidente objeto: poner a los representantes del movimiento de paz en todo el mundo, en contacto directo e inmediato con el propio asunto bajo examen, el cual está siendo falseado en aquellas regiones que están bajo la influencia de intereses definidos.

Al obtener una comprensión objetiva y una medida de comparación, con nuestro viaje a través de la Unión Soviética y de las Democracias Populares, no tenemos ninguna duda en nuestras mentes ni reservas en nuestro entendimiento. Hemos estado en contacto, no con un grupo pre-seleccionado de personas, sino con las grandes masas de la humanidad, entre las cuales hemos hallado mu-

chas cosas que nunca encontramos en el mundo de donde venimos: hemos encontrado que el trabajo se ha convertido en un alegre entretenimiento y en un acto de oración permanente de parte del individuo, en una colaboración sincera en la tarea común que se dirige al mejoramiento de la vida común, individual y colectiva, en todos sus aspectos y formas.

Descubrimos una esclarecida fe en la perfectibilidad del hombre y de la sociedad. Encontramos una indomable voluntad de reconstruir lo que destruyeron los enemigos del hombre en su locura; una indomable determinación para impedir que lo que está siendo reconstruido hoy, sea arrasado mañana; una abundante y resplandeciente felicidad: el saludo y regocijo de un pueblo que ha tomado en sus propias manos la responsabilidad de su destino y su realización, en solidaridad con los otros pueblos de la tierra. Y, como un común denominador de sus empresas y de sus aspiraciones, el deseo de una paz universal que les permita terminar su reconstrucción y alcanzar a través de nuevas etapas, la reconciliación del hombre con el hombre y con el mundo.

Después de la inapreciable experiencia

(Pasa a la Pág. 6)

## PERMANENTE

### Con quién están los candidatos a la Presidencia de la República: con el pueblo o con el Trust Eléctrico?

Los señores candidatos a la Presidencia de la República, don FERNANDO CASTRO CERVANTES, don MARIO ECHANDI y don PEPE FIGUERES se han vuelto sordos y no quieren atender nuestro emplazamiento para que se pronuncien sobre el alza de tarifas eléctricas y sobre la cuestión fundamental de la nacionalización de los servicios de fuerza y luz. Mientras guarden silencio, mantendremos este marco, recordándoles a la ciudadanía que los señores que aspiran a ejercer la Presidencia de la República se niegan a definirse en relación con el grave problema eléctrico. ¿Qué se puede esperar de candidatos como estos? ¿Por qué callan? ¿Será, acaso, porque les interesa más estar bien con el trust eléctrico que con el pueblo costarricense? ....

**Este Periódico vale 25 céntimos  
Páguelo puntualmente.**

## Discurso pronunciado por . . .

Viene de la pág. 5

que nos ha proporcionado el Comité Chino de Paz, nuestra campaña debe entrar en una nueva fase. Ahora sabemos precisamente mediante nuestra propia experiencia y gracias a demostraciones que no pueden ser de ningún modo sospechosas, que el pueblo necesita, desea y ama la paz.

La dimensión de nuestra empresa, pues de, seguramente, ser limitada pero esta limitación debe ser convertida en una actividad intensificada para entregar a nuestro pueblo las convicciones que hemos alcanzado. La Delegación Colombiana cree que este Congreso de los pueblos de Asia y del Pacífico, indispensable para descorrer la cortina del Congreso Mundial de Viena, se escribirá en la historia como una gran fecha, como una gloriosa victoria en la lucha por la paz. Con esta fe trabajemos ahora a vuestro

lado y mañana al lado de nuestro pueblo.

Nuestra delegación desea decir con qué profunda emoción estamos beneficiándonos de la hospitalidad y amistad del incomparable pueblo chino que, cada día, cada hora, nos revela cualidades del espíritu humano que nunca conocimos o habíamos olvidado; un pueblo que, a veces, en su sencilla sublimidad, nos hace sentir algo como vergüenza o cortedad por nuestra crudeza ante la faz del más admirable trabajo de la civilización.

La felicidad del pueblo es la única medida válida de la grandeza de sus dirigentes. Todos ustedes conocen ahora la gran felicidad con que el pueblo chino está construyendo su nueva morada y llevando nueva vida a su viejo destino. No es entonces, difícil para nosotros medir la grandeza de Mao Tse-tung.

Octubre 7 de 1952.

## Gran entusiasmo por la Conferencia . . .

Viene de la pág. 1

Turrialba tendrán una segunda Asamblea Regional para nombrar una numerosa delegación.

Es importante informar a nuestros lectores que en esta Conferencia Nacional de Defensa de los Derechos de la Juventud se nombrarán los delegados que representarán a Costa Rica en la

Conferencia Internacional que se celebrará el 5 de febrero de 1953 en Viena, capital de Austria.

Nos dijeron los miembros del Comité Organizador que están muy optimistas porque están seguros de que también de las provincias, pueblos y barrios vendrán amplias y numerosas delegaciones a este importante evento juvenil.

## A todos nuestros Amigos

El Partido Progresista Independiente, iniciará a partir del próximo 24 de Noviembre, una campaña de contribuciones mensuales por el tiempo que dure la actual campaña electoral. La tarjeta que va al pie de esta nota, es el modelo de las que están circulando y que deben llenar nuestros contribuyentes para un mejor control.

### PARTIDO PROGRESISTA INDEPENDIENTE

El suscrito .....

Se compromete a contribuir con ₡.....

mensuales mientras dure la actual campaña electoral, para los gastos de propaganda del P. P. I.

1952

Lugar y Fecha

Firma del Contribuyente

## La conferencia de . . .

(Viene de la Pág. PRIMERA)

este señor que no es cierto que el alza de los salarios conduzca necesariamente al alza de los precios. Esa tesis de Figueres es justa, y los que sostienen lo contrario lo hacen a sabiendas de que defienden una argucia encaminada a justificar los salarios de hambre. Científicamente ha sido demostrado ya, por las grandes economistas del mundo, que no es cierto que el alza de los salarios deba conducir necesariamente al alza de los precios; y que si eso ocurre por lo general, es porque los capitalistas con insaciables y aprovechan todas las oportunidades para aumentar los precios en si exclusivo beneficio. Sin embargo, Figueres expuso de manera incompleta la tesis precisamente porque lo único que pretende es hacer demagogia para engañar incautos. Para que el alza de los salarios no conduzca al alza de los precios es fundamental que existan poderosas y eficientes organizaciones sindicales, que la clase trabajadora esté organizada y en condiciones de frenar cualquier maniobra especulativa de los capitalistas. Por eso, quien propugne sinceramente una alza de salarios dentro de un régimen como el nuestro, debe al mismo tiempo ofrecer una política de garantía para la organización y funcionamiento de las organizaciones sindicales y de las auténticas organizaciones populares. Figueres no tocó este aspecto complementario del problema, precisamente porque él como gobernante hizo todo lo contrario de lo que era necesario hacer: persiguió al movimiento obrero, disolvió las organizaciones sindicales no controladas por los patronos ni por el Gobierno, y siguió en general una política hostil al movimiento obrero precisamente para congraciarse con la clase patronal y con los grandes monopolios internacionales.

## Aguinaldo para el Partido Progresista Independiente

Los Comités de barrio deben reunirse, discutir sus posibilidades y fijarse una suma de dinero que deberá ser entregada, como aguinaldo al Partido el 21 de Diciembre.

¿CUAL COMITE HARA MEJOR TRABAJO?

# El Dirigente de la Rerum, Juan Rafael Solís, divisionista y traidor al movimiento obrero

En estos días tuvimos la oportunidad de conversar con dirigentes de la Federación Obrera Bananera y Anexos, quienes nos hicieron el siguiente comentario:

El señor Juan Rafael Solís, dirigente de la Rerum Novarum y funcionario de la FETRABA en Gólfito, viene padecien-

do, desde hace bastante tiempo, la obsesión de perseguir al movimiento obrero independiente. Pues como se recordará, al constituirse el Sindicato de la Industria del Banano y Similares de Quepos, este señor pidió su nulidad alegando que no se había celebrado la asamblea correspondiente y al fracasar su gestión ante la Secretaría de Trabajo, porque ésta constató que no había fundamento para lo pedido por Solís y que su alegato no era más que calumnia, envió telegrama al Presidente de la República pidiendo un destacamento de soldados para terminar con los dirigentes de Sindicato independiente, pretensión esta en que también fracasó, como tenía que suceder, por insensata y antidemocrática.

Ahora, sin haberse podido curar de la enfermedad dicha, pide la nulidad del Sindicato Independiente de la Industria del Banano y Similares de Gólfito, alegando las mismas majaderías. Con relación a esto, los obreros bananeros de Gólfito, afilados al sindicato, están levantando memoriales para demostrar que el Sindicato llenó todas las formalidades legales y para pedir las sanciones correspondientes para el señor Solís.

A nosotros, continuando diciendo nuestros entrevistados, no nos preocupan las a-

cusaciones del señor Solís, pues estamos acostumbrados a verlo acusar a todo el mundo, inclusive a Inspectores de Trabajo, y en sus desplantes diarios con mucha frecuencia ataca a la Compañía Bananera; pero esto último (los ataques a la Compañía) no es más que el camuflaje abillioso que él usa para ocultar su verdadero carácter de divisionista antiobrero y su posición de agente de la United, ya que otra cosa no puede ser un individuo que se dice dirigente obrero y en vez de preocuparse de los problemas de los trabajadores bananeros se desvela por perseguir sus sindicatos y dividirlos, distrayendo en esta forma la atención de los problemas fundamentales de los bananeros, por las mediocridades de sus alegatos pidiendo la disolución del sindicato.

Y no nos preocupa decimos, la saña del señor Solís, empeñado en impedir la libre sindicalización, terminan diciendo nuestros informantes, porque además de que su pretensión es antidemocrática y contra las leyes del país, los obreros bananeros sabrán darle su merecido, señalándolo como el divisionista número uno y en consecuencia, el principal enemigo suyo.

## PATRIOTICA ACTITUD CONTRA...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

San José un verdadero entusiasmo por el nuevo apagón que se habría de efectuar al día siguiente, pues esa era una de las formas de propaganda que se aprovecharían para animar a la ciudadanía en la lucha que se viene sosteniendo contra el poderoso Trust Eléctrico.

Así, casi todas las emisoras de San José, en un gesto patriótico que las enaltece, estuvieron invitando a la ciudadanía a sumarse al apagón y, lo que le dió gran impulso a la campaña, ellas mismas suspendieron sus transmisiones por espacio de quince minutos.

Realmente el apagón constituyó un verdadero éxito en todos los barrios de San José, poniéndose así de relieve, una vez más, el claro anhelo de la ciudadanía de echar por el suelo el alza de las tarifas eléctricas.

## APAGUE LA LUZ!

Usando el slogan de "Apague la Luz" se sumaron asimismo los diarios capitalinos a la campaña de propaganda para el apagón, y, finalmente el mismo viernes en la tarde un camión con grandes carteles y música recorrió los barrios de San José, lanzando volantes que llamaban a la ciudadanía a participar en el apagón, y en un desfile que se efectuará el próximo primero de diciembre.

Sin embargo, merece párrafo aparte el hecho de que semanalmente se están recogiendo miles y miles de firmas con las que los ciudadanos se muestran de acuerdo en no pagar el aumento de las tarifas eléctricas y, lo que es de gran trascendencia, piden la nacionalización de las compañías eléctricas y la Construcción de plantas generadoras nacionales.

Como se ve, la campaña está cobrando caracteres de independencia económica frente al capital extranjero, ya que el clamor popular es NACIONALIZACION DE LAS COMPAÑIAS ELECTRICAS, como lo prueban claramente los miles de firmas que tiene en su poder el Comité Central de Defensa de los Consumidores.

## El Comité de la Paz pide al Presidente Osorio la pronta libertad del Dr. Antonio Díaz Z.

La redacción de ADELANTE ha recibido un comunicado del Comité Nacional de Partidarios de la Paz en el cual se informa de la gestión hecha por ese Comité en favor del Dr. Antonio Díaz Z., que desde hace varios meses fue secuestrado por la policía del gobierno de El Salvador. Junto con el boletín de prensa recibimos copia de la carta que con ese objeto dirigió el Comité de la Paz al Presidente de la República de El Salvador la cual reproducimos a continuación:

"Sr.  
Presidente de la  
República de El Salvador  
Coronel Oscar Osorio,  
San Salvador.  
Señor Presidente:

Noticias recibidas por este comité informan de la captura realizada por funcionarios de ese gobierno contra el Dr.

Antonio Díaz Z., importante profesional y distinguido miembro del Comité de la Paz de ese país.

Se dice que el Dr. Díaz fue apresado en el automóvil que lo llevaba de paseo por esa capital y que su familia no ha podido hacer efectivo el recurso de "Ha-beas Corpus" porque a las autoridades judiciales les ha sido imposible localizarlo, ya que al Dr. Díaz se le cambia constantemente de prisión.

Este comité presenta su protesta por la conducta seguida contra el compañero de ideales pacifistas Dr. Antonio Díaz Z., y pide como un acto de justicia su pronta libertad.

Por el Comité de Partidarios de la Paz,

**María Alfaro V. v. de Mata  
Rafael Angel Llubere Zuñiga**

# Una sangrienta burla para la nación costarricense constituyó el "cabildo abierto" de Limón

El domingo 16 del corriente se celebró en Limón, en el Black Star Line, el "cabildo abierto" con que el Gobierno pretende que el pueblo de Limón dé por bueno el nuevo contrato con la Compañía Bananera.

Diremos para comenzar que el citio en donde se efectuó el cabildo apenas tiene cabida para doscientas personas y que, según la fotografía publicada por los periódicos, al acto en cuestión no concurrieron ni cien personas, pues más de la mitad del salón estuvo vacío. Estas cien personas, dentro de las cuales están incluidos los diputados, las autoridades oficiales, los municipales, los testafierros de la Compañía, etc., constituyen la base para que el gobierno diga que el Contrato cuenta con la aprobación unánime del pueblo de la provincia de Limón.

Como ya dijimos en comentario anterior, este negocio que se está tramitando como si solo interesara a los limonenses, interesa a toda la nación, porque se trata de afectar tierras que son de las más ricas reservas nacionales y porque se trata de crear una carlanca más que atará la débil economía nacional a las compañías norteamericanas, acentuando, por tanto, el carácter colonial de nuestra economía.

Analicemos ahora el Contrato conforme fué presentado en el "cabildo abierto".

En primer término, el Contrato establece una reforma a la cláusula II del contrato aprobado por ley N.º. 133 de 23 de Julio de 1938 con el fin de establecer claramente que la Compañía puede hacer uso de las aguas del dominio público para inundar las tierras que trata de rehabilitar, es decir, las tierras que están afectadas por la llamada "enfermedad de Panamá".

En segundo lugar, el Contrato otorga a la Compañía derecho para construir un nuevo muelle en Limón, el cual no será puesto al servicio público.

Para que el país se dé cuenta hasta qué punto la primera de estas concesiones lesiona la soberanía nacional, vamos a reproducir textualmente algunos de sus conceptos: "Así mismo, podrá la Compañía, sin perjuicio de terceros de mejor derecho (¿qué terceros tendrán mejor derecho que la poderosa Compañía, preguntamos nosotros?) aprovechar libremente las aguas del dominio público para el tratamiento de los cultivos y de la fruta, el lavado de ésta y las inundaciones de los terrenos de su propiedad o que poseyere por cualquier título o que

pertenezcan a otras personas o entidades con los cuales haga arreglos o ese fin, para la rehabilitación de terrenos destinados a esa industria y podrá, por lo

## Acogida con entusiasmo la iniciativa del aguinaldo para el Partido

Publicamos la semana pasada que, en la última Asamblea de entrega que habíamos efectuado, se aprobó una iniciativa en el sentido de que todos los organismos organizaran la forma de dar el 21 de diciembre, un aguinaldo al Partido.

La idea esta ha sido acogida con todo entusiasmo por nuestros comités. Ya tenemos noticias de los preparativos que están llevando a cabo, y cada uno de los comités de base está organizando sus finanzas, para que su aguinaldo resulte el mejor.

Tenemos comunicación, por ejemplo, de que un comité de uno de los barrios de San José, integrado por sólo cinco afiliados, acordó dar al Partido el 21 de Diciembre, la suma de 120 colones. Esos amigos nuestros, nos han pedido que publiquemos esto, así, y que digamos desde las columnas de nuestro periódico, que ellos pueden hacer subir esa suma, y que RETAN fraternalmente, a los demás comités a que superen esa cantidad de dinero que ellos se proponen contribuir, para ayudar a los gastos de propaganda del Partido.

La Tesorería del Partido Progresista Independiente felicita a este comité de cinco afiliados, y hace la publicación que ellos solicitan con mucho gusto. Además insta a los otros comités de barrios, para que acepten el RETO de estos amigos, e impulsemos el trabajo sobre la base de 120 colones por comité.

En cuanto a las otras provincias, Heredia, Alajuela, Cartago centro, Limón Puntarenas, Guanacaste así como los diferentes comités cantonales: Aguirre, zona de Golfito, Osa y Turrialba, el Partido Progresista Independiente, llama a todos sus afiliados a contribuir para el aguinaldo que debe ser entregado el 21 de diciembre. La dirección de finanzas no le impone suma fija a ningún comité de barrio. Los comités de barrio deben reunirse, discutir sus posibilidades y fijar se una suma de dinero que deberá ser entregada, como aguinaldo al Partido el 21 de diciembre.

tanto, CONSTRUIR Y APROVECHAR PRESAS, DEPOSITOS, DIQUES DE DEFENSA, MALECONES PARA RETENER LAS AGUAS, REPRESAS, DESAGUES, CANALES, ACEQUIAS Y OTRAS OBRAS DE CARACTER TEMPORAL O PERMANENTE Y HACER EN GENERAL TODAS LAS OBRAS NECESARIAS PARA ESE EFECTO".

Como se ve, no habrá nada que no pueda hacer la Compañía con las aguas de la zona Atlántica si este Contrato pasa. Por si algo hubiere, agregó ese último párrafo que dice: "y hacer en general todas las obras, etc."

Luego viene el párrafo con las exenciones de impuestos, el mismo en virtud del cual el año pasado dejó de pagar al fisco una suma infinitamente mayor a lo que pagó por impuesto de exportación y de impuesto sobre la renta.

Nada dice el Contrato sobre las posibles consecuencias de orden sanitario por las inundaciones que se autorizan, ni menos que beneficio reportará al Estado costarricense el otorgamiento de derechos tan amplios.

Finalmente vienen las cláusulas que se refieren a la autorización para construir un nuevo muelle en Limón. En este punto, también todo son concesiones, nada implica obligaciones. Desde luego, está bien consignado el derecho de unir dicho muelle con la nueva línea férrea que la Northern construirá a la Barra del Colorado y al Tortuguero. Así, todas las tierras que dicha vía férrea habilite estarán bajo control y explotación de la Bananera y Costa Rica habrá perdido, quien sabe por cuanto tiempo, una de sus más importantes y fértiles reservas de tierras.

El nuevo contrato es un típico contrato de "entrega". Todo son concesiones y privilegios para la compañía. Y cuando los bananeros particulares de Limón, reunidos en el "cabildo abierto" para agarrar algo, piden que se les concedan las mismas exenciones y privilegios que a la compañía en materia del pago de impuestos, entonces el Ministro de Obras Públicas les dice que ese es asunto ajeno al Contrato que se discute.

Según las informaciones de la propia prensa oficial, ni la más mínima concesión, ni la más mínima reforma, se ofreció hacer en el "cacareado cabildo abierto de Limón".

En suma, el carácter colonial de nuestra economía se seguirá acentuando, a menos que hagamos naufragar este monstruoso contrato.